

Informe Evaluación Final

Proyecto

“Mejora de las capacidades de las poblaciones vulnerables en tres municipios de la provincia de Santo Domingo, con enfoque de protección frente a violencias de género agravadas por la situación de la Covid-19 Agosto 2021 Febrero 2022”

Presentado por

Florentina Villanueva y Robert Adames

Presentado a

COSALUP y FARMAMUNDI

Resumen Ejecutivo

El Ayuntamiento de Málaga aprobó el proyecto *“Mejora de las capacidades de las poblaciones vulnerables en tres municipios de la provincia de Santo Domingo, con enfoque de protección frente a violencias de género agravadas por la situación de la Covid-19”* en su convocatoria del año 2021, presentado por FARMAMUNDI y COSALUP.

Con un horizonte de siete meses, el proyecto se centra en la mejora de las condiciones de vida de las mujeres de República Dominicana promoviendo la equidad de género y el ejercicio de sus derechos en 10 comunidades pertenecientes a 3 municipios de la Provincia de Santo Domingo.

El proyecto proponía la mejora del ejercicio pleno de los Derechos Sexuales y Reproductivos de los y las adolescentes pertenecientes a los municipios de Santo Domingo Este, Norte y Oeste, planteándose la estrategia del desarrollo de las capacidades de los/las promotores comunitarios/as y de los profesionales de salud que trabajan en la zona de intervención. Se propuso en este sentido la actualización de los conocimientos de 21 promotoras de salud, la realización de 240 charlas sobre prevención de embarazo adolescente y salud sexual y reproductiva dirigidas a los y las adolescentes y la capacitación y organización del conjunto lideresas locales pertenecientes a los municipios de Santo Domingo Norte, Este y Oeste.

La estrategia de intervención se basó en el fortalecimiento de dos centros de primer nivel de atención incluyendo la oferta de servicios de salud sexual y reproductiva amigable con las y los adolescentes y el acceso a métodos anticonceptivos. La capacitación de actores comunitarios en salud mental, violencia de género, salud sexual reproductiva y prevención de embarazos en adolescentes y covid-19, fortalecimiento organizacional, gerencia de micro negocios (botiquines comunitarios) e incidencia con las instancias públicas a nivel local. Por último, se consolidó una red comunitaria de botiquines para la venta social de medicamentos esenciales, naturales, métodos anticonceptivos e insumos para la prevención del covid-19 y los embarazos en adolescentes.

Las acciones que se han desarrollado con el proyecto han sido de respeto hacia el medio ambiente y la biodiversidad dado que las 10 comunidades donde se intervino contaban con una dotación deficitaria de servicios básicos de atención a la salud, recogida de basura y agua potable.

sensibilización se utilizaron pancartas con el título del proyecto y el logo de los financiadores, incluyendo el del Ayuntamiento de Málaga, para que los/as participantes y asistentes supieran qué instituciones estaban posibilitando la realización de la actividad.

Medios de comunicación a través de los cuales se ha difundido el proyecto. El proyecto se ha difundido a través de brouchures, afiches, hojas, letreros entregados a organizaciones, instituciones y actores sociales e intervenciones en el seno de las comunidades intervenidas a través de las diferentes reuniones y actividades desarrolladas.

También en las redes sociales página y la memoria anual de COSALUP. En el territorio español se ha difundido en los materiales institucionales de Farmamundi correspondientes (memorias anuales, memorias de actividades de sensibilización...) y se le ha dado publicidad en redes sociales y la página web institucional.

XII. DATOS ECONÓMICOS

Datos financieros.

Incidencias o desviaciones en la ejecución presupuestaria.

No fueron realizadas modificaciones sustanciales y no sustanciales, el proyecto fue ejecutado tal como fue presentado y aprobado en su formulación.

XIII. CONCLUSIONES DE LA EVALUACION

En sentido general la intervención ha contribuido a mejorar las capacidades en derechos sexuales y reproductivos de las poblaciones vulnerables en diez comunidades de tres municipios pertenecientes a la provincia de Santo Domingo, con un enfoque de protección frente a violencias de género agravadas por la situación de la covid-19.

Más concretamente se han desarrollado procesos exitosos con promotoras de la salud que han fortalecido sus capacidades para la prevención de embarazos de adolescentes y mejorado sus conocimientos sobre salud sexual y reproductiva. A través del mismo se ha motivado a los y las jóvenes adolescentes a participar en las charlas sobre salud mental, sexual reproductiva prevención de embarazos y de violencia de género.

Según lo expresado por los gestores del proyecto, una de las motivaciones y supuestos que los impulsaron a presentar la iniciativa, era que, aun cuando en el mercado hay disponibilidad de métodos anticonceptivos e información para el uso de estos y la prevención del embarazo en adolescentes, el acceso de las poblaciones vulnerables, de las comunidades pobres, es bajo debido al coste de los mismos y a la falta de centros de salud en comunidades apartadas (rurales y urbanas). Esto fue confirmado con la intervención, en el sentido de que, al recibir la información y la oportunidad de acceso a los métodos, las personas tocadas por el proyecto mostraron interés y fueron en su búsqueda a los centros de COSALUP y en los botiquines incorporados al proyecto.

El proyecto ha logrado movilizar y articular alrededor de la iniciativa, a actores diversos de los que operan en los territorios, como son las lideresas de organizaciones sociales, autoridades de los ayuntamientos, autoridades de salud, profesionales de la salud, en la dirección de apoyar la iniciativa y convertirla en la plataforma para impulsar acciones de incidencia política y sensibilización para la prevención de embarazos adolescentes y la mejora de la salud sexual y reproductiva. Con esta acción se ha abierto un proceso de aprendizaje colectivo que incrementará la capacidad institucional de las organizaciones de la sociedad civil ubicadas en las comunidades de 3 municipios de la provincia de Santo Domingo.

A través del proyecto se logró fortalecer la imagen institucional de COSALUP y su relación con el Estado y con sectores sociales vinculados a la salud. Esto se muestra en la diversidad de escenarios de concertación y coordinación a que fue invitado y en los que participa la institución.

Estos espacios son:

- La Mesa Municipal de Salud de Salud Reproductiva que, a propósito del proyecto, convocó COSALUP y que está integrada por, el Área de Salud VII, líderes comunitarios, directores/as de escuelas de Santo Domingo Oeste, el Ayuntamiento de Santo Domingo Oeste, la Gerencia de Servicios de Salud y Gerencia Oeste del Servicio Regional de Salud Metropolitano, del Servicio Nacional Salud.
- El acuerdo firmado con PROMESE CAL, para la adquisición y donación de medicamentos.
- La coordinación con la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) Y Médicos del Mundo Argentina, para la certificación de los cursos en materia de salud sexual y reproductiva.
- Participación de COSALUP y Promotoras de Salud capacitadas con el proyecto en la Mesa Municipal de Seguridad Ciudadana y Género, de

Los Ayuntamientos Santo Domingo Oeste y La Victoria, Ministerio de Interior y Policía y el Ministerio de la Mujer.

- Firma de convenio con el Gabinete de Políticas Sociales de la Presidencia de la República Dominicana.
- Participación en las Mesas temáticas municipales convocadas por el Ministerio de Economía Planificación y Desarrollo.
- Participación en el Centro de Fomento a las Asociaciones sin Fines de Lucro.

En todas sus acciones ha promovido acciones que han abogado por la equidad de género y han potenciado la capacidad de liderazgo de las mujeres a nivel local. Concretamente el proceso de capacitación teórico-práctico de tres meses de duración durante el cual se han fortalecido las capacidades comunitarias de 21 promotoras a través de la formación en salud sexual reproductiva, derechos humanos, derechos sexuales reproductivos, infecciones de transmisión sexual, violencia y salud mental de un equipo de promotoras de salud comunitaria para desarrollar una campaña de sensibilización comunitaria sobre la prevención de los embarazos en adolescentes y la violencia hacia las mujeres.

Las participantes han acumulado conocimientos y práctica para enseñar a las y los adolescentes y jóvenes derechos sexuales reproductivos y como prevenir las infecciones de transmisión sexual, como prevenir los embarazos no deseados, como prevenir la violencia de género y como orientar a las víctimas de violencia. Esta capacitación ha permitido que todos los actores e sus diferentes perfiles desempeñen sus funciones apropiadamente bajo un esfuerzo unificado y que la comunidad cuente con unos recursos humanos capacitados para seguir realizando acciones preventivas una vez concluidas las acciones del proyecto.

Al comienzo del proyecto no se contaba con que los hombres participaran en estas actividades de capacitación sobre derechos sexuales reproductivos, enfermedades de transmisión sexual, prevención de violencia de género, sin embargo, fueron los propios jóvenes quienes en varias de las comunidades demandaron poder formar parte de las acciones y por tanto poder aumentar su conocimiento sobre dichos temas. De esta forma el proyecto obtuvo un mayor alcance.

En todo lo anterior se refleja que se ha hecho un aporte valioso hacia posibilitar el ejercicio del derecho a la salud de la población dominicana de escasos recursos, con la implementación de este proyecto, en las 10 comunidades de los 3 municipios beneficiarios y beneficiarias.

IX. LECCIONES APRENDIDAS Y RECOMENDACIONES

- a. La experiencia, el reconocimiento y confianza construida por la institución COSALUP, se convierte en una oportunidad aplicar un exitosamente un proyecto con perfiles tan complicado como el de prevención de embarazos adolescentes, violencia de género y salud sexual y reproductiva logrando el aval y la integración de actores locales, desde las organizaciones sociales, hasta las autoridades municipales y de salud.
- b. Frente a las condiciones de pobreza y pobreza extrema de comunidades como las abordadas, donde se expresan las limitaciones del sistema de salud para ofrecer orientaciones oportunas según el contexto socioeconómico y oportunidades de acceso a una atención sanitaria adecuada, debería continuarse apoyando proyectos de este tipo, basado en la defensa de derechos básicos.
- c. Implicar a autoridades municipales en el desarrollo concreto de actividades del proyecto, más allá del aval prestado, se convierte en un valor agregado dado que fortalece la confianza de las comunidades en el proyecto y la oferta que este presenta, como es la mejora en el acceso a los servicios de atención sanitaria y ginecológica.
- d. La experiencia desarrollada en este proyecto con los resultados alcanzados y el modelo de gestión coordinación y el protagonismo alcanzado por las mujeres, debería ser socializada con organizaciones sociales y autoridades de otros contextos municipales para poner en dialogo los aprendizajes y promover nuevas iniciativas de este tipo.
- e. Se debería hacer una presentación de la presente evaluación con los beneficiarios, promotoras y autoridades para recibir retroalimentación y sugerencias de futuro.

COSALUP ha logrado consolidarse como referente en el trabajo en atención primaria en salud desde la sociedad civil, con la aplicación exitosa de este proyecto.